

EDITORIAL

Reflexionando de los aconteceres pospandemia

La medicina tradicional ha dado manifestaciones de grandes cambios que se han venido desarrollando en estos dos últimos años, esto producto de la Pandemia que ha dejado consigo un simbólico número de reflexiones para esta ciencia, muchos profesionales en el área de la salud han manifestado a sus pacientes métodos alternativos alejados de la industria farmacéutica, esto hace parte de un devenir que ha puesto a las grandes industrias en tela de juicio a nivel social.

La medicina siempre ha tenido un propósito único en la humanidad como lo es salvar vida y mantener el bienestar de los seres humano. Sin embargo, la pandemia mostró mediante la revolución informativa muchos sesgos a la hora de emitir juicios en este campo, ya que se develaron las debilidades de organismos multilaterales manifestando grandes vacíos de información, la desinformación y la credibilidad de las organizaciones en esta área dejaron ver como los seres humanos en esta época donde la ciencia ha avanzado tanto, que nos encontrábamos menos preparados que para inicio del siglo XX.

La edición número 13 correspondiente a enero- abril muestra un conjunto de investigaciones y de estudios que han llevado a cabo en distintas instituciones académicas y dentro de instituciones hospitalarias en donde se destacan los grandes avances y tratamiento que se dan a los pacientes y planes para mejorar el sistema de salud de los países de Bolivia, Ecuador, Perú, Venezuela, entre otros.

La edición inicia con el artículo General acerca de la resistencia de cepas de *Staphylococcus aureus* aislados en ambientes nosocomiales presentado por Vallejo et al. Seguidamente; se destaca el manejo laparoscópico de tumor benigno del apéndice cecal: reporte de caso de Cazorla Badillo et al. También, se manifiesta el estudio de la familia vulnerable de una zona rural peruana aplicando el proceso de enfermería destacado por Valderrama et al.

El número contiene un estudio acerca de la anticoncepción de emergencia, evaluación de conocimiento en adolescentes, presentado Palacios et al. También se demarca una evaluación del riesgo de caídas en los adultos mayores, durante el periodo de confinamiento 2020 realizado por De la Torre et al. La edición cuenta además con el estudio de microbiota, probióticos y el comportamiento humano presentado por Fuenmayor-González et al.

Es destacada la prevalencia de afecciones musculoesqueléticas y factores asociados en adultos mayores en una Fundación de Duran realizado por Guamán et al. También contamos con un estudio acerca del eucalipto utilizado como alternativa de tratamiento para afecciones respiratorias en

EDITORIAL

la población de Barranca. Humberto Villarreal et al. El cual presenta métodos alternativos que fueron usados en época de la pandemia. Por otra parte, es destacado la influencia de las TIC en la calidad de vida relacionada a la salud (CVRS) en adultos mayores de un Centro de salud, presentado por Gonzales et al.

Se muestra el programa de prevención y control para disminuir la morbilidad y la mortalidad por COVID-19 en el municipio de la Santísima Trinidad en Bolivia de Justiniano Méndez. Además de la Aplicación de la técnica manual craneosacral en mujeres que laboran en la Educación Superior presentado por Barzola García. Y es destacado el estudio sobre la influencia del Estado Nutricional en el Rendimiento Académico en una institución educativa Santos Holguín y Barros Rivera.

En la edición son destacados investigaciones acerca del estrés académico en nuevos estudiantes en la Carrera de Enfermería. Caso UNAMAD; la estandarización del índice internacional normalizado en pacientes pre-quirúrgicos del Hospital San Juan de Dios de Cuenca; y un estudio acerca del nivel de conocimiento sobre higiene bucal, Unidad Educativa "Pablo Palacio", Guayas durante la pandemia COVID-19. Además, se muestra los hábitos alimentarios, calidad nutricional y concentraciones de hierro sérico en escolares con y sin anemia. Compartimos también los métodos no invasivos sobre diagnóstico de esteatosis hepática no alcohólica: descripción de su sensibilidad y especificidad presentado por Márquez y Prieto.

Por último, se destaca el estudio sobre la vigilancia epidemiológica de Staphylococcus aureus y resistencia antibiótica en ambientes nosocomiales. También el efecto de una pasta dental con xilitol sobre Streptococcus mutans en pacientes con ortodoncia fija; y cerramos con un estudio acerca de los mecanismos de resistencia bacteriana frente a ceftazidima avibactam. Revisión Sistemática.

Nos sentimos verdaderamente complacido de la respuesta satisfactoria que hemos recibido de parte de la comunidad científica, académica, y la comunidad de la salud, no hay mayor esfuerzo que aquel que se demuestra con trabajo y organización, seguimos desde la editorial seguir aportando por las producciones de la región para lograr consolidar la salud e nuestros países mediante producciones de calidad. Por ello, los invitamos a continuar enviando sus colaboraciones para lograr el objetivo final en pro de la excelencia.

Profa (MSC). Doris Villalba
Directora editorial CET-Bolivia